

PERFIL DE DOS FIGURAS QUE SORPRENDEN:

LOS DISRUPTIVOS ALCALDES ELECTOS en Las Condes y Puente Alto, que movieron la brújula política

Cada uno en su estilo y su medio, ambos generaron un cambio no solo en la manera de hacer campaña, sino en las razones y circunstancias en que se hacen conocidos. San Martín abrió una cuenta en OnlyFans "para desnudar las verdades de Las Condes". Toledo celebró su triunfo entre fuegos artificiales y a toda cultura popular. | **LILIAN OLIVARES y AMANDA UGARTE**



San Martín ganó la alcaldía, con 39,9% de los votos.



Toledo logró llegar a la alcaldía con un 51,53% de los votos.

CATALINA SAN MARTÍN:

La independiente que emergió tras la caída de dos lideresas

Catalina San Martín Cavada (38) se abrió camino en medio de la caída de dos mujeres con poder: la alcaldesa de Las Condes, Daniela Peñaloza (UDI), y la exministra Marcela Cubillos (ex-UDI, apoyada también por los republicanos), quien perdió la elección semanas después de que se supiese que ganaba \$17 millones en la USS y dijo que cuestionarlo era "un ataque a la libertad".

La carta más desconocida resultó ganadora luego de un trabajo por darse a conocer, que incluyó una disruptiva cuenta en OnlyFans, con un giro distinto: para "desnudar lo que pasaba en Las Condes".

Casada con un ingeniero en obras civiles, 4 hijos "y uno en el cielo, Gaspar", mellizo que nació con 25 semanas y falleció al día siguiente, juega fútbol con sus cinco hombres en casa.

SU FORMACIÓN

Estudió en el colegio Nuestra Señora del Camino, en La Reina. "Estuve becada, hubo un momento en que mis papás —madre dueña de casa y padre comerciante— no tuvieron recursos para seguir pagando. Me iba muy bien, fui Espíritu del colegio".

Ingresó a Bachillerato en Humanidades en la PUC, con dos créditos: Fondo Solidario y el de la Universidad Católica. Estuvo en la Democracia Cristiana Universitaria (DCU). Luego entró a Derecho y postuló al Centro de Alumnos en el movimiento "Construye", que según ella unió distintas sensibilidades políticas. Donde perdió contra el ex convencional constituyente Ruggero Cozzi (RN).

Hizo un magíster en políticas públicas en la Escuela de Gobierno en la UC. le falta la tesis. Y tiene un diplomado en políticas públicas y niñez de la Universidad de Chile. En esa materia, su idea es, como alcaldesa, "seguir impulsando los colegios municipales, hacer todas las gestiones que se realizaron en esta administración también para evitar el traspaso de los municipales al SLEP".

Antes de ser concejal trabajó en estudios de abogados, en el Ministerio de la Mujer, durante el gobierno anterior, y como asesora legislativa de Gloria Hutt en el proceso constitucional de 2023. Militó en Evopol por seis años y renunció en octubre del año pasado, "para poder dedicarme por completo a la fiscalización, y presentarme como candidata independiente a alcaldesa".

DENUNCIA ANÓNIMA

Un audio anónimo que les llegó a los concejales, de irregularidades que se estaban denunciando en la Unión Comunal de Juntas de Vecinos, fue lo que tomó San Martín como base para iniciar una indagación y de-

nuncia contra la administración de la alcaldesa Daniela Peñaloza, que terminó por arrastrar a la jefa comunal. "Nos llegó un correo anónimo, yo avisé al jefe de gabinete de la alcaldesa en ese tiempo (no a Peñaloza) que era necesario que hicieramos una denuncia a fiscalía". Se refiere a la cuestionada licitación por el terreno de un Centro de Salud Familiar (Cesfam) y al proceso de adquisición de la Torre Social de Rotonda Atenas.

DE PEÑALOZA Y CUBILLOS

Su gran apoyo durante el proceso de denuncia que hizo, dice, fue el fallecido exministro Sergio Melnick. "Me dio un respaldo político y de amistad respecto a algo que era bien complejo de denunciar. En política, eso se ve poco".

Ese episodio, según testigos, hizo que iniciara su campaña a la alcaldía en forma solitaria, sin el apoyo de Chile Vamos. Y con la suscripción de militantes que no compartieron el modo en que procedió la entonces concejal. Hoy nadie quiere criticarla públicamente, pero un colega suyo comenta que "ella se portó muy mal con la administración anterior. Es llevada a sus ideas e intensa. Al segundo año, empezaron a generarse los conflictos: ella y un grupo intentaron destruir a la alcaldesa".

San Martín aclara que ella no hizo una denuncia en fiscalía contra Peñaloza, sino contra quienes resultaran responsables. "En Contraloría también fue ingresada, y ahí puede tener ella algo de responsabilidad porque es la jefa del servicio. Pero si hubo en ella algún delito, bajo ningún punto de vista".

Apunta a lo que ocurrió después. "Las decisiones que tomaron los partidos, de permitir que llegara Cubillos y que a Daniela la bajaran a último momento, es una resolución en la que yo no tengo nada que ver". Leonardo Pratt, concejal independiente cercano al Partido Republicano, piensa que en su rol de exconcejala San Martín tuvo

"Las decisiones que tomaron los partidos de permitir que llegara Cubillos y que a Daniela la bajaran es algo en lo que yo no tengo nada que ver".

"debilidad, al no darse cuenta de que con su conglomerado no iba a llegar a ninguna parte, finalmente se acerca a nosotros para buscar lo que aspirábamos, mejorar las inversiones y los gastos de la municipalidad". Y el concejal de Luis Hadad (RN) espera que le vaya bien, pero advierte: "Voy a ser el fiscalizador número uno, como corresponde".

Sobre lo sucedido con Cubillos, Catalina San Martín piensa que "no es lo determinante. Cuando ocurre eso, muchas personas necesitan otra alternativa y ahí es cuando ven que estaba yo con una propuesta seria". ■

MATÍAS TOLEDO:

El territorialista que arrasó al compás de la música urbana

A Matías Toledo Herrera (35) sus padres, evangélicos, le pusieron Jair como segundo nombre, que significa "iluminado". Algún grado superior de iluminación debe tener el hombre que logró el 51,53% de los votos en la comuna más poblada del país, ganándole a la exministra de Piñera Karla Rubilar (37,29%) y derribando 24 años de gobierno comunal de RN.

Lo felicitó el Presidente Gabriel Boric, que lo invitó a La Moneda —ya se conocían—, a quien le colaboró en su campaña presidencial. También dirigentes del PC y del FA.

Miembro de una familia puenteleña de cinco hermanos, su madre es maestra de terminaciones en la construcción y su padre, mecánico. Él estudió en el colegio Cardenal Raúl Silva Henríquez, de Puente Alto, donde egresó como técnico en telecomunicaciones.

"Me defino con los pies bien aterrizados al territorio. La discusión histórica en torno a la derecha o a la izquierda no le hace bien a Chile".

Tiene pareja y una hija de seis años. Creció en la población Paperera. Ahí conoció a su hoy famoso vecino Pablo Chill-E, y a otros cantantes y músicos urbanos que son sus amigos.

APRENDIZAJE POLÍTICO

Su primer espacio de formación política fue la Radio Popular Enrique Torres, que lleva el nombre en honor al excombatiente del Movimiento Juvenil Lautaro. "La radio, si bien es un medio de comunicación, era profundamente política, donde teníamos reuniones, asambleas", explica. ¿Qué conserva de ese aprendizaje? "La disciplina, lo popular, el territorio".

Sobre sus otros espacios formativos, contesta que "he participado en organizaciones como el colectivo Hijos de la Calle, centro abierto Bayitos de Luz, colectivo Acción Comunitaria... fui vocero de la comisión política de la Universidad Arcis (en la década del 2000 era controlada por figuras del PC y del MIR)". ¿Por qué ahí? "Estudí ahí Trabajo Social, pero no terminé porque la universidad se fue a quebrar".

Entre figuras que para él han sido referentes, menciona a Eduardo Galeano, el uruguayo considerado uno de los escritores más influyentes de la izquierda latinoamericana, y al expresidente Pepe Mujica.

EL ESTALLIDO Y EL SHISHIGANG

Con Pablo Chill-E fundaron en 2019 la Coordinadora Social Shishigang. "Shishi" simboliza el sonido del dinero y de las armas, y

"gang" pandilla, en el lenguaje rap. Término que Chill-E popularizó en sus canciones y premió tanto como la coordinadora, que nació para realizar actividades sociales en apoyo a menores en riesgo, también en poblaciones y campamentos, con pancartas que declaran apoyo a Palestina y a los presos de la revuelta. Se hizo de tanta fama la coordinadora que algunos dirigentes han sido invitados a simposios en Latinoamérica y en China. En el estallido "la coordinadora fue una organización más de las que participó, como lo hice yo y otras miles de organizaciones, y vecinos que salieron a protestar por demandas que todavía no son solucionadas. Creo que uno de los problemas que tiene la derecha y los medios conservadores es ver la protesta siempre desde el punto de vista de delincuencia y no como la expresión de un fenómeno de la cuestión social".

Requerido por una definición ideológica, contesta: "Me defino con los pies bien aterrizados al territorio. La discusión histórica en torno a la derecha o a la izquierda no le hace bien a Chile".

Ahora que es el alcalde electo de Puente Alto no quiere hablar de la coordinadora social Shishigang. Y tiene una razón: "Renuncié hace más de un año porque no queríamos que la organización se hubiese visto envuelta en procesos políticos electorales".

Ya había sido candidato a alcalde en 2021. "Postulamos para hacernos conocidos y poder ganar en esta elección". Ahí creó el movimiento Recuperemos Puente Alto. "Participan distintas organizaciones, tenemos más de 150 juntas de vecinos".

NARCOS: TEMA INTOCABLE

Cuenta que en este movimiento Recuperemos Puente Alto, que funciona con donaciones, potencian "el trabajo de las juntas de vecinos, de los comités de adelante, los comités de allegados, campamentos (...) para dar solución a las distintas problemáticas que existen en la comuna". Detalla que en el equipo político deben ser 10 personas; en avanzada, unas 20; en el comando general unas 200 "y tenemos (además) seis comandos, cada uno con entre 200 y 350 personas. Deben ser como unas mil".

—¿Qué piensa hacer para diferenciar el aporte en donaciones en estas comunidades con el que pudieran hacer los narcos (como se denunció en algunos casos durante la pandemia)?

—Me parece muy grave lo que está planteando. De hecho, no quiero seguir con esta entrevista.

Le recordamos que durante la pandemia se denunció que había narcos financiando algunas ollas comunes, lo que pone en duda. Le preguntamos: ¿Por qué se molesta tanto? y da su última respuesta: "No me interesa hacer un pase con 'El Mercurio'. Así que muchas gracias".

Toledo es amable, hasta que se le toca el tema de los narcotraficantes. Entonces corta. ■